



PROJET ASSOCIATIF

Texte fondateur – La Maison-Phare – 19 avril 2017
(ré-actualisé à l'Assemblée Générale du 23 juin 2023)

// CADRE GÉNÉRAL //

L'Association « *La Maison-phare* » s'est construite autour d'une volonté collective d'agir pour conduire et animer un projet d'éducation populaire et de pédagogie sociale s'adressant à toutes et à tous. Ce projet, tel qu'il est défini dans ce document, est porté par un groupe de personnes issues de la vie associative et réunies autour d'un objet commun, collectif et volontairement ouvert à toutes formes de mixités. Les intentions éducatives et sociales guidant l'association dans sa volonté de co-construire l'avenir, se traduisent par une implication quotidienne dans le périmètre de rayonnement de l'association (quartier, ville, métropole) avec une attention particulière à la vie locale et à la proximité.

Les valeurs partagées et présentées comme socle fondateur de l'association ont pour principales orientations une envie et une volonté de justice et d'équité sociale pour la découverte partagée du monde.

Cette volonté prend sens :

- dans la prise de risque conscientisée permettant de sortir du conformisme et de l'immobilisme,
- dans l'expérimentation éducative, sociale et culturelle,
- dans la création et le développement de lien social et de solidarité,
- dans l'échange d'opinions et d'idées,
- dans l'engagement associatif et bénévoles,
- dans la reconnaissance et l'affirmation de la diversité,
- dans l'interaction avec le milieu de vie des habitant·e·s par le travail de rue,
- dans le souci d'une veille sociale active,
- dans l'animation de tiers-espaces destinés à l'émancipation individuelle et collective conduisant à l'amélioration de notre société,
- dans la dignité de la personne et des groupes de personnes,
- dans un questionnement critique de notre monde,
- dans une autonomie associative et un fonctionnement démocratique.

Notre ambition est celle-ci.

Dans une société de plus en plus complexe, la Maison-phare souhaite inscrire un projet associatif responsable qui vise à la complémentarité et à la coopération entre les citoyen·ne·s et acteurs·trices locaux.

Dans cette volonté d'ouverture, notre choix associatif et politique est de multiplier les supports d'actions et d'élargir nos champs d'intervention afin d'inscrire notre projet dans une dimension intégrale : actions sociales, actions culturelles, artistiques et philosophiques, actions éducatives et activités physiques, manuelles et de loisirs.

La diversité de nos champs d'intervention, issue de la fusion d'un projet de Maison des Jeunes et de la Culture, de Centre Social et de Scène culturelle de proximité, apporte une latitude et une possibilité d'ouverture répondant à notre volonté d'agir.

Notre choix associatif est donc de défendre des pratiques pédagogiques libres inspirées de la pédagogie sociale et de l'éducation nouvelle, créant des espaces de jeux, de rencontres et de constructions collectives ne renvoyant pas nécessairement aux mécanismes consuméristes caractérisés par l'ère libérale actuelle.

Cette volonté d'agir est collective. Elle concerne nos adhérent·e·s et elle concerne les partenaires locaux et institutionnels. Elle concerne tous les citoyen·ne·s : habitant·e·s, jeunes, enfants, familles, adultes, seniors, composant notre environnement local et de proximité. Notre volonté concerne le plus grand nombre, toujours avec une attention particulière pour les plus démunis et les plus précaires en agissant avec les moyens qui sont les nôtres, en proximité, pour réaliser ce projet associatif qui nous est cher.

// PRINCIPES ÉLÉMENTAIRES ET STRUCTURANTS DE NOTRE PROJET //

> La prise de risque conscientisée permettant de sortir du conformisme et de l'immobilisme

Nous souhaitons avancer et construire des actions en dehors d'une zone de confort parfois synonyme d'immobilisme tout en respectant le cadre qui est le notre. Cette prise de risque est consciente car nous prenons ces risques ensemble et en connaissance de cause, dans un désir d'expérimentation et en osant l'aventure. Nous mesurons et anticipons sur nos limites sans mettre en péril notre équilibre institutionnel, humain et moral.

> **L'expérimentation éducative, sociale et culturelle**

Ces risques conscients et collectifs prennent sens dans une démarche de recherches-action, à savoir un aller-retour permanent entre la pratique et la réflexion, et en se ré-inventant autour d'une approche globale du travail social et dans toutes les dimensions de la vie : que ce soient sur des questions d'ordres éducatives, sociales et culturelles.

> **La création et le développement de lien social et de solidarité**

Notre association fait le choix d'agir sur différentes forme de solidarité en mettant en œuvre des actions collectives à vocation sociale par : la rencontre, le don, la gratuité, la tarification adaptée, l'accueil inconditionnel, l'inclusion, l'accompagnement et l'adaptabilité.

> **L'échange d'opinions et d'idées**

L'association s'autorise et autorise la confrontation, le débat contradictoire, la divergence d'opinion ou de pensées contraires, terreau fertile d'une démocratie riche et vivante. Toutefois, les propos portant atteintes aux libertés fondamentales et recouvrant toutes formes de racismes, fascismes, sexismes ou discriminations n'auront pas leurs places au sein de nos organisations.

> **L'engagement associatif et bénévoles**

L'association ne peut fonctionner que sur la base d'un engagement humain, réciproque et fort autour d'un projet politique et collectif faisant lien entre permanent·e·s, habitants et bénévoles, sans discriminations ni différenciations. Le collectif de bénévoles s'inscrit et se définit dans cette somme de valeur : un cadre commun respectant en priorité le projet associatif et institutionnel de la Maison-phare.

> **La reconnaissance et l'affirmation de la diversité**

Pour nous, la diversité est synonyme de richesse, d'ouverture et d'alternative à toutes formes de rapports sociaux de domination. A l'image de la préservation de la bio-diversité, nous nous engageons dans l'organisation d'une multiplicité culturelle, sociale, ethnique, de genre, sexuelle, etc. Nous confirmons ici notre refus de la stigmatisation et de l'exclusion liées et issues de la diversité.

> **L'interaction avec le milieu de vie des habitant·e·s par le travail de rue**

En tant qu'association de pédagogie sociale, le travail de proximité géographique, relationnel et éducatif en dehors des murs et institutions, nous semble être un enjeu répondant au besoins immédiat des habitant·e·s. Reconnaisant le quartier comme un lieu de vie interactif, nous souhaitons organiser des espaces de sociabilisation collectifs ouverts au plus grand nombre, à ciel ouvert et toute l'année.

> Le souci d'une veille sociale active

Nous considérons l'observation comme étant une base incontournable du travail social : regarder, analyser, prévenir, orienter, accompagner. L'équipe de la Maison-phare s'efforce donc d'être attentive à la vie sociale qui nous entoure et tente d'organiser une forme de diagnostic social permanent afin d'adapter nos actions et postures aux faits et analyses observées.

> L'animation de tiers-espaces destinés à l'émancipation individuelle et collective conduisant à l'amélioration

Notre envie est de donner la possibilité aux habitant-es de prendre conscience de leurs potentiels collectifs et individuel par l'animation d'espaces ouverts et de proximité en dehors d'un cadre institutionnel classique. Notre souhait est donc de créer les conditions d'accueil nécessaires à cette possibilité plutôt que d'imposer un modèle d'activité ou d'action pré-déterminée. Le terme « improvisation » peut alors trouver du sens dans notre volonté de laisser les choses se construire collectivement.

> La dignité de la personne et des groupes de personnes

Nous pensons que toute personne possède des « droits du seul fait de son humanité » : le respect de toutes et tous et la protection des plus fragiles et des plus précaires. Nous sommes attaché au principe de dignité quelques soient les situations : pauvreté, précarité, exclusion, maladie, etc. Chaque personne, à partir de son individualité, trouvera respect et dignité au sein de notre organisation, sans pitié ni charité.

> Le questionnement critique de notre monde

Le principe de veille sociale évoqué précédemment trouve ici sa résonance politique : questionner, interroger, critiquer les rapports sociaux du fait de notre observation permanente de la société. Notre projet est donc d'accompagner à ce questionnement critique par nos pratiques pédagogiques, volontairement ouvertes et globales, et organisé par espace : université populaire, atelier philo, journaux, éditions, etc. Créer les conditions nécessaires pour parler, échanger et s'exprimer comme apprentissage de l'état du monde.

> L'autonomie associative et un fonctionnement démocratique

Nous considérons nos rapports institutionnels avec les financeurs et partenaires comme une coopération de sens et de projet. L'exercice de la co-gestion, que nous défendons, nous amène à différencier le principe d'autonomie de celui de dépendance. L'autonomie que nous suggérons permet la créativité et l'expérimentation. Notre autonomie associative nous autorise donc la prise de risque éducative, l'expression politique et l'aventure pédagogique qui s'offre à nous. Notre lien de dépendance vis-à-vis des

financements publics nous guide vers un « rendre compte » et à une « loyauté » renvoyant aux liens de confiance et de coopération inter-institutionnelle. Notre gouvernance se calque sur les modèles de démocratie délibérative : offrir à nos bénévoles des espaces de débat, de confrontation, de prises de décisions collectives ouvert, réactif et sans domination lié à la fonction, à la place et la classe.

Ces principes trouvent écho dans nos actions et nos orientations pédagogiques. Nous faisons le choix de la pédagogie sociale et de l'éducation nouvelle pour travailler les axes suivants :

1 > Accueillir, informer, orienter tous·tes les habitant·e·s

2 > Soutenir les familles, les seniors et les personnes isolées

3 > Travailler en direction des jeunes du quartier

4 > Construire et animer une vie sociale plurielle et émancipatrice

5 > S'inscrire dans des partenariats complémentaires

6 > Développer une vie associative riche et démocratique

7 > Former des citoyens et citoyennes, acteurs et actrices d'une démocratie vivante

Notre projet associatif s'articule et pose les bases de notre projet social et éducatif. Il est la pierre angulaire de notre fonctionnement.

// EN CONCLUSION //

Notre projet associatif, exprimé dans ces pages, réaffirme notre attachement à l'ouverture et à la mixité propre à nos valeurs. Notre projet est mouvant car en permanente évolution à l'image de la vie, aux rythmes des saisons, aux mutations de notre société. Il est emprunté du temps qui passe et des personnes qui l'habitent, semblable à nos rues et au dehors : synonyme et contraire. Notre projet n'est pas fixe mais ouvert, il est certain et sûr mais indéfinissable, il est structuré mais en effervescence. Les bases sont posées, solide encrage dans notre milieu d'action, affirmées politiquement par nos engagements et profondément humain dans la manière de le faire vivre : être une association d'éducation populaire et de pédagogie sociale pour travailler à un émerveillement du monde.